Морфологические нормы имен существительных

Эпиграф: 
Неправильное употребление слов ведет за собой ошибки 

в области мысли и потом в практике жизни. 
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Морфологические нормы требуют правильного образования грамматических форм слов разных частей речи.

Трудные случаи употребления имен существительных

Род имен существительных

1. Род несклоняемых существительных иноязычного происхождения определяется следующим образом:

а) подавляющее большинство несклоняемых неодушевленных существительных относится к среднему роду (шерстяное кашне, позолоченное пенсне, строгое жюри).

Исключением являются существительные, род которых определяется родом близких по значению русских слов: салями – ж. р. (колбаса), сулугуни – м. р.  (сыр),  эсперанто – м. р. (язык), авеню – ж. р. (улица), бренди – м. р. (напиток), пенальти – м. р. (штрафной удар) и некоторые другие;

б) существительные, обозначающие животных, птиц, относятся к мужскому роду (маленький пони, австралийский кенгуру), кроме случаев, когда имеется в виду именно самка: кенгуру кормила детеныша. Слово колибри является двуродовым под влиянием слова птица. В современном разговорном языке в женском роде употребляются слова цеце (муха), киви-киви (птица), иваси (рыба, сельдь).

в) род несклоняемых существительных, обозначающих географические названия, а также зарубежные печатные издания, определяется по родовому наименованию – река, город, страна, газета и т. п. (далекая Чили – страна, современный Хельсинки – город, солнечный Капри – остров, полноводная Миссисипи – река, "Таймс" напечатал… – журнал, "Фигаро" опубликовала… – газета).

 2. Нередко вызывает затруднение и определение рода некоторых склоняемых существительных. Запомните слова:
       мужского рода                             женского рода
тюль                                               мозоль

шампунь                                        туфля

банкнот                                          тапка

рельс                                               плацкарта

толь                                                 бакенбарда

лебедь                                             прорубь

3. Род аббревиатур определяется по ведущему слову составного наименования: МГУ (университет) объявил прием, Братская ГЭС (станция), зарубежные СМИ (средства). Исключения: МИД, ТАСС, вуз – слова мужского рода.

4. Существительные, обозначающие лиц по профессии, должности, ученому или воинскому званию, являются словами  мужского рода, даже обозначая  лиц женского пола (наш депутат Иванова, опытный врач Соколова, главный менеджер Ирина Петровна).  Для обозначения пола в этих случаях часто используется смысловое согласование с глаголом в прошедшем времени: Терапевт Гоголева закончила свой прием; но: Гоголева – наш опытный терапевт.

Примечание: Параллельные названия легко образуются, если данная специальность (профессия, род занятий) в равной мере связана с женским и мужским трудом: продавец – продавщица, санитар – санитарка, а также если эти названия относятся к области спорта, искусства, связаны с отношением к общественной организации: спортсмен – спортсменка, певец – певица, коммунист – коммунистка.

Однако часто парные наименования женского рода не нейтральны, а имеют разговорную стилистическую окраску и суженную сферу употребления. Особенно им присущ сниженный, иногда подчеркнуто пренебрежительный оттенок: библиотекарша, врачиха. Для официального наименования рода занятий, профессий женщин (например, в анкете) предпочтительнее существительные мужского рода: аспирант, лаборант.

Стилистические возможности женских соответствий широко используются в художественной литературе и публицистике.

Во многих падежах существительные имеют вариантные окончания. От выбора одного из вариантов зависит – быть речевой ошибке или нет.

5. В русском языке около 200 существительных общего рода: неряха, молодец, сирота, коллега, визави, протеже и т. п. Если эти существительные обозначают лиц мужского пола, то они согласуются с прилагательными, глаголами и местоимениями в форме мужского рода (он остался круглым сиротой, мой визави был в строгом костюме), если женского пола, то соответственно они согласуются с этими частями речи в форме женского рода (она осталась круглой сиротой, моя визави была в вечернем платье).
6. Род сложносоставных терминов (кафе-столовая, фирма-партнер) определяется следующим образом: если склоняются обе части сложного слова (мы были в музее-квартире Пушкина), род определяется по первому слову (музей-квартира открыт); если первая часть сложного слова не склоняется (мы подошли к царь-пушке), род определяется по второму слову (царь-пушка стояла на площади).

Формы именительного падежа множественного числа существительных

	Нормативные

формы на

-а (-я)
	Нормативные

формы на

-ы (-и)
	Равноправные

формы



	1
	2
	3

	веера
вензеля
директора
доктора
катера
кителя

купола
кучера
округа
ордера
паруса
паспорта
повара
погреба
профессора
сорта
сторожа
тенора
тома
фельдшера
флюгера
хутора
штемпеля

	бухгалтеры
возрасты
выговоры
гербы
госпитали
диспетчеры

договоры
инженеры
контейнеры
конструкторы
кремы
лекторы
месяцы
офицеры
порты
почерки
принтеры
редакторы
ректоры
слесари
слоги
торты
тренеры
шоферы
	вороха–ворохи
года–годы
бункера-бункеры
инспектора–инспекторы
крейсера–крейсеры
плинтуса–плинтусы

полюса–полюсы
прожектора–прожекторы
свитера–свитеры
цеха – цехи
штабеля – штабели
шторма – штормы
якоря – якори



Различная форма именительного падежа множественного числа существительных может быть связана с разными значениями слов:
	адреса (почтовые) 

коренья (овощи)

корпуса  (здания, войсковые соединения)

лагеря (военные, туристические)

образа (иконы)

пояса (части одежды)

провода (электрические)

пропуска (документы)

сыновья (у родителей)

тона (переливы цвета)

тормоза (приборы)

учителя (преподаватели)

хлеба (на корню в поле)

ордена (знаки отличия)
	адресы (поздравительные)

корни (у растений) 

корпусы (туловища)

лагери (общественно-политические группировки)

образы (литературно-художественные)

поясы (географические)

проводы (при отъезде)

пропуски (занятий)

сыны (родины)

тоны (звуковые)

тормозы (препятствия)

учители (идейные руководители)

хлебы (печеные)  
ордены (рыцарские и монашеские общества) 


Формы  родительного падежа множественного числа существительных

	нет окончания
	окончание - ов

	1) названия единиц измерения (при счете): ампер, киловатт, рентген (килограмм, грамм);
2) названия некоторых овощей, плодов: яблок, слив, груш, вишен;
3) названия лиц по принадлежности к национальным группам (главным образом с основой на н и р): авар, армян, румын, татар, цыган;
4) названия лиц по принадлежности к воинским соединениям: гардемарин, улан, солдат, кадет (но: партия кадетов);
5) названия людей по месту жительства: горожан, селян, южан, инопланетян;
6) название парных предметов: бот, валенок, мокасин (обувь); манжет, брюк, чулок, колготок;
7) существительные, употребляющиеся только во множественном числе: каникул, горелок, крестин,  потемок, сумерек.
	1) названия единиц измерения: акров, аров, граммов, килограммов, ярдов;
2) названия овощей и фруктов: абрикосов, ананасов, бананов, лимонов, томатов, апельсинов;
3) названия многих народов: греков, курдов, монголов, эстонцев, эскимосов; некоторые имеют стилистически равнозначные варианты:  карел и карелов, туркмен и туркменов, уйгур и уйгуров;
4) названия профессий: (военных) – минеров, саперов, танкистов, летчиков; шахтеров, монтеров;
5) название парных предметов: джинсов, носков, гольфов; ботфортов, аксельбантов;
6) существительные множественного числа: кулуаров, пожитков, сотов;
7) названия отвлеченных понятий: комментариев, критериев, габаритов;
8) существительные на –ко: плечиков, очков (но: войско – войск, яблоко – яблок).


Окончание существительных  женского, среднего рода в Р. п.  мн. ч.

	полное окончание
	нулевое окончание

	долей, доньев, кеглей, клипсов, платьев, устьев, шильев

простыней

свечей
	басен, блюдец, вафель, дел, зеркалец, кочерег, кушаний, мест, туфель, яблонь

простынь

свеч (игра стоит свеч)


Слова, не имеющие форм ед. ч.
	полное окончание
	нулевое окончание

	заморозков, лохмотьев, консервов, яслей
	нападок, потемок, сумерек, макарон, дрязг, грабель


Практическая работа

Задание 1. Распределите существительные (по родам) на четыре группы.

1)  женского рода

2)  мужского рода

3)  среднего рода

4)  общего рода

Бра, иваси, Гаити, жадина, виски, кольраби, Осло, протеже, барокко, кутюрье, амплуа, какаду, недотрога, эмбарго, тюль, меню, кашне, гризли, салями, пенальти, хинди, Сочи, ябеда, Килиманджаро, резюме, боа, невежда, конферансье, фламинго, какао, визави, мозоль, крупье, портмоне, Миссисипи, толь, табу, коллега, забияка, кенгуру, фойе, кашпо, атташе, секретарь, жабо.

Задание 2. Спишите предложения, вставьте пропущенные окончания прилагательных и глаголов.

1. ООН принял… к рассмотрению документ. 2. Летом мы ездили на живописн… Капри. 3. Настоящ… «Боржоми»  производится  только  в  Грузии. 4. ЧМК  праздновал… юбилей.    5. Эта женщина – известн…  кутюрье. 6. Перед нами расстилал..сь  знаменит… Лимпопо. 7. ФРГ не принимал… участия в саммите. 8. Килиманджаро всегда привлекал… туристов. 9. Мы вышли  на  широк… авеню. 10. На даме был… накинут… пушист… боа. 11. Эта девушка – мо… протеже. 12. В нашей группе учатся студенты, приехавшие из далек… Марокко. 13. Он надел шерстян… кашне. 14. Маленьк… пони бегал по кругу. 15. СНГ образован… после распада СССР. 16. Попробуйте эт… французск… бренди. 17. По утрам я пью черн… кофе. 18. Сергей – мо… коллега. 19. Между нами был… заключен… пари. 20. По озеру плавал… белоснежн… лебедь. 21. Я отдал за этот сувенир последн… евро.

Задание 3. Спишите предложения, выберите нужную форму прилагательного или глагола.
1. Музей-квартира открыт… до 6 часов вечера. 2. Мы купили нов… кресло-кровать. 3. Гостям подали традиционн… хлеб-соль. 4. Плащ - палатка уже упакован… в рюкзак. 5. Недалеко от нашего дома открыт… новый луна-парк. 6. Нов… школа-интернат был… построен… совсем недавно.  7. Женщина-посол сделал… заявление. 8. Царь-пушка перевезен… в музей. 9. Нов… платье-костюм висел… в шкафу. 10. На столе отца стоит старинн… пресс-папье.

Задание 4. Распределите существительные по трем группам:

1) имеющие в именительном падеже множественного числа окончание  – ы (-и);

2) имеющие в именительном падеже множественного числа окончание – а (-я);

3) допускающие наличие вариантов в окончании.

Доктор, якорь, договор, бухгалтер, инспектор, купол, сторож, слесарь, крем, почерк, прожектор, лектор, ректор, профессор, тренер, месяц, слог, веер, повар, катер, год, паспорт, директор, инженер, шофер, порт, хутор, вексель, редактор, ордер, торт, полюс, сторож, возраст, выговор, офицер, диспетчер,  принтер, госпиталь, цех.

Задание 5. Спишите предложения и поставьте имена существительные в скобках в форму множественного числа.

1. Для проведения докладов были приглашены опытные (лектор). 2. На вакантные места требуются (бухгалтер) с большим стажем работы. 3. Водить автобусы по горным дорогам могут только опытные (шофер).  4. На полях уже взошли (хлеб). 5. В этом ресторане работают первоклассные (повар). 6. Какие только (крем) не используют женщины в борьбе со старостью! 7. Университету требуются новые (корпус). 8. При входе в университет проверяют (пропуск). 9. Туристические (лагерь) обычно располагают вблизи озера. 10. На совещании были подписаны важные (договор). 11. (Ректор) многих ведущих вузов приняли участие  в этой конференции. 12. (Диспетчер) аэропорта несут огромную ответственность за безопасность полета.   13. Складу  требуются  на  постоянную  работу  (сторож). 14. (Орден) и медали на груди ветеранов напоминали нам о тяжелейшей победе  в минувшей войне. 15. Свирель может издавать очень высокие и чистые (тон). 16. В кондитерском отделе этого магазина вы можете купить самые разнообразные (торт). 17. Самые опытные (тренер) были приглашены для работы с нашей сборной. 18. Кожаные ремни и различные (пояс) продаются в галантерейном отделе универмага. 19. (Ордер) на новые квартиры будут выдаваться со следующей недели. 20. Когда-то считалось, что наши (учитель) – Маркс, Энгельс и Ленин.

